



## OPINIÓN

# Escenarios posibles 2027-2030: PAN

Por Armando Reyes Viguera

Desde la elección presidencial de 2012, el PAN ha visto como su votación se reduce; ese año obtuvo 12 millones 732 mil 630 sufragios, cifra que se redujo a 9 millones 644 mil 918 en 2024.

De igual manera, sus legisladores federales también disminuyeron, pues en 2012 tuvieron 114 diputados y 38 senadores, cifras que contrastan con los 72 integrantes de su bancada en San Lázaro y los 22 de la Cámara Alta desde 2024.

Otro factor que preocupa en el partido, pero no se reconoce públicamente, es el relativo a su padrón de militantes; primero, el blanquiazul es uno de los que cuenta con menos integrantes en el listado de miembros con 311 mil 807 integrantes, ligeramente superior al mínimo que la ley electoral marca para, entre otros requisitos, mantener el registro. Segundo, el pasado 10 de noviembre de

2024, en la elección para renovar su dirección nacional, sólo participaron 145 mil 688 panistas, es decir, menos del 50% del padrón de militantes, lo que hace pensar en si realmente es un partido viable con estas cifras de participación.

Si bien conserva las gubernaturas de Aguascalientes, Chihuahua, Guanajuato y Querétaro, nada garantiza que, en 2027, año en que se renuevan dos de estas, sea un o una panista las que ocupen los puestos de Maru Campos y Mauricio Kuri.

Otro factor que incide en la percepción negativa que se ha construido alrededor del panismo, es su dirigente nacional Jorge Romero, quien

arrastra acusaciones de estar involucrado en irregularidades con el llamado Cártel Inmobiliario, tema en el que si bien no hay acusaciones formales en su contra, si tiene un elemento que puede ser usado en las próximas campañas electorales y es la detención de Christian Von Roehrich, exjefe

***El PAN ha perdido votos en las últimas elecciones federales, pues su militancia participa poco en sus procesos internos, además de que mantiene una imagen que lo aleja de buena parte del electorado.***



delegacional en Benito Juárez al igual que el actual presidente del CEN blanquiazul y que podría impactar en la decisión del voto de los electores.

Asimismo, al interior del partido se debaten un par de temas que -los propios panistas saben- son parte de los lastres que siguen arrastrando y que inciden en la opinión que la ciudadanía tiene del partido.

El primero de ellos es el tema de la Federación de Partidos Populares (FPP) -heredera del Yunque- que mantiene el control de comités estatales, candidaturas y financiamiento.

El segundo es la imagen que tiene entre los votantes, quienes empiezan a alejarse de las posturas tradicionales en defensa en

temas como el rechazo al aborto u otras de corte conservador; esto ha abierto un debate interno que aún no se resuelve acerca de si debe dejar este tipo de temas y buscar otros para atraer nuevos electores.

Además, enfrenta el riesgo de que surja una nueva fuerza política que le compita por el voto de quienes simpatizan con la derecha y, posiblemente, sufrir una escisión que se agrave por su falta de renovación de cuadros.

En resumen, el PAN tiene varios problemas que debe resolver con urgencia si quiere seguir en el escenario político o desaparecer en cámara lenta en el corto plazo.

• **X (Twitter) y Threads:** @AREyesVigueras  
 • **en BlueSky** areyesvigueras.bsky.social

